
! ! ! !本报讯（记者 施捷）首届全
国中西医肝胆肿瘤医学论坛今天
在沪举行。卫生部部长陈竺发来
贺信。
原发性肝癌是临床最常见的

恶性肿瘤之一，全球每年新发病
例数约 !"#!万，并呈逐年上升趋
势，在全球范围位居肿瘤相关死
亡的第 $位。由于我国大量慢性
乙型肝炎感染人群的存在，肝癌
在我国高发，每年发病人数约占
全球的 %%&。据卫生部最新公布
的肿瘤死亡率显示，肝癌的死亡
率在男性位居第 "位，在女性为
第 $位。

大会主席、'(高龄的吴孟超
院士与北京伟达中医肿瘤医院院
长郑伟达等在合著的《原发性肝
癌中西医结合治疗学》提出肝癌
是全身疾病的局部表现，要发挥西医治疗局
部和中医治疗全身的作用)优势互补来提高肝
癌疗效的观点，得到了与会专家的广泛认同，
希望通过打破中西医之间的壁垒，形成肝癌
中西医优势互补规范化治疗路径。
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! ! ! !上海 '岁女孩尹佳琳生前自愿捐献角膜
的故事让人感动（相关报道见昨天本报 !"!!#

版）。有读者来电询问，小佳佳的角膜是否找到
了接受者。据悉，由于涉及相关的医学伦理及
法律规定，个中信息不便于向外界透露。目前，
小佳佳父母唯一的想法，便是今后有机会去探
望一下接受角膜移植后重见光明的孩子。

希望结识接受方
小佳佳的父亲尹先生告诉记者，当初孩

子提出捐献角膜时曾说过：“如果我将来不在
了，把我的角膜捐给其他需要的孩子，让他们
的眼睛能够变得明亮起来，这样，你们以后如

果去看他们，就会是像看到了我的眼睛一
样。”尹先生说，他们已经帮助女儿完成了角
膜捐献，但很希望见见接受角膜移植的孩子，
将来有机会还可以走动走动，这不仅是小佳
佳的遗愿，也是他们当家长的心愿。

但据尹先生说，情况可能会与他们想象的
有些距离。因为，并不是每个器官接受孩子的
家长，都愿意让捐献者的家庭知道自己的信息，
有的人或许根本没有将来“被探望”的考虑。

必须跨越两道坎
根据世界卫生组织的材料，目前全世界

的器官供需比平均是 *："%，即有 "%个人需
求，*个人捐献。美国的器官供需比为 *：+，英
国是 *：$，中国则是 *：*%(。因此，建立一个符
合社会伦理和中国国情的器官捐献与移植体

系，对于已经步入深水区的中国医改而言，肯
定是个绕不过去的坎。也正是从这个意义上
来说，全社会应当大力褒扬小佳佳和她父母
的高尚行为。

但是，还有另一道横亘在人们面前的坎。
一方面，会有越来越多的器官捐献者的家庭，
像小佳佳的父母那样，从十分朴素的情感出发，
希望“见一见”、“联系一下”器官接受当事人或
他们的家庭；而另一方面，那些接受了器官捐献
的家庭，会十分本能地不想被“打扰”，或根本不
愿与捐献方今后再有任何的“瓜葛”。

而作为器官捐献者与接受者之间“桥梁”
的医院，我国的《人体器官移植条例》有明确
规定：“从事人体器官移植的医务人员应当对
人体器官捐献人、接受人和申请人体器官移
植手术的患者的个人资料保密。”

不附加任何条件
按照捐献者家人的想法，当看到自己孩

子的器官成功地移植到了别的孩子身上，他
们会十分欣慰，会情不自禁地去关注和关心
对方的孩子。

那么，该如何看待两者之间在情感、态度
与认识上的迥然差异呢？对此，上海大学社会
学教授胡申生认为，我国的《人体器官移植条
例》规定：“人体器官捐献应当遵循自愿、无偿
的原则。”这个无偿就意味着不附加任何条
件。当然，作为捐献一方的行为，堪称无私与
伟大，其愿望和心情也可以理解。同时，强调
无偿捐献，这其实也是在充分保护捐献者与
接受者之间的权利与义务，避免将来产生不
必要的麻烦与纠葛。 本报记者 王蔚

! ! ! !“一年级，武术（男）、瑜伽（女）；二年级，
花式足球（男）、踢踏舞（女）；三年级游泳；四
年级斯诺克、体育舞蹈、艺术长绳；五年级，
高尔夫、弄堂游戏。”这份营养丰富的体育课
菜单，来自黄浦区七色花小学。利用体育拓
展课时间，让孩子们每年学习 *至 "项体育
技能，是学校赠予孩子的成长礼物。
毗邻寸土寸金的淮海路，七色花小学很

“迷你”，让人好奇的是，学校施了怎样的魔
法，“变”出了运动场地？在很多人感叹孩子
们学业压力大时，七色花小学如何挤出时
间，让孩子动起来？

“螺蛳壳”里挤出场地
跟着校长沈丽芬走到学校教学楼 !楼，

一个室内操场出现在眼前。篮球场边，摆放
着可移动的迷你高尔夫训练设施、乒乓球台
等各类运动设施。沈丽芬告诉记者，教学楼
落成时仅有 %楼，"(((年，学校将顶楼平台
改建成屋顶操场。这里最初作为展示学生美
术作品之用，但利用率并不高。"((!年起，
这片室内区域完全供孩子们运动使用。学校
又结合多功能厅、舞蹈房等原有场地，和专
业体育机构合作，并开发家长志愿者资源，
陆续开发出高尔夫球、斯诺克、体育舞蹈、瑜
伽等室内项目，这些项目既不受天气影响，
又可将室内运动空间用足。

在室外操场上，除酷暑和雨雪天，每天
清晨 "(分钟的长跑和上下午各一次的广播
操锻炼，从不间断。操场太小怎么办？全校
*+个班级 $((余个孩子一起拍毽、跳短绳，
同样玩得不亦乐乎。副校长邵志君说，动静
结合、室内室外相结合，是学校“螺蛳壳”里
挤场地的秘诀。

运动让我更加自信
听说要聊聊五年来学过的体育项目，五

（"）班的孩子们一个个把手举得老高。
男生郑烨最喜欢拉丁舞，边说边舞了一

段。“一开始，爸爸妈妈说跳舞有些‘娘娘
腔’。但后来看我跳得蛮好，家庭聚会都会让
我给大家表演一段。”郑烨说，跳起舞来，就
像“自由的小鸟在飞一样”，大家的掌声，让
他获得了前所未有的自信。女孩田芳静则喜
欢练瑜伽，每晚做完作业、弹好钢琴，跟着瑜
伽的音乐让整个人静下来。
体育教师杨静觉得，运动对孩子的帮助

是全方位的。舞蹈房内，一年级新生正跟着
老师做瑜伽，自己取、放垫子，摆好鞋子，屏
气凝神学习动作要领，教室里没有其他杂

音。而在第一堂课时，孩子们还是叽叽喳喳，
说个不停。“不知不觉，他们学会了怎样集中
注意力。”杨静说。

自己建马拉松俱乐部
四年级男孩常子阳成了学校里的大名

人———在上海国际马拉松比赛中，才 *(岁
的他在爸爸陪伴下，跑完了半程赛事！在老
师鼓励下，常子阳决定成立一个马拉松俱乐
部，一两天就招募到近 ,(名会员。每周二四
一早，浩浩荡荡的队伍就在他带领下绕着操
场跑起来了。“要有节奏，不要跑得太快”“早
饭不要吃得太饱”，用爸爸平时教他的诀窍，
他叮嘱同学们。
常子阳的妈妈说，她和英国丈夫有跑马

拉松的习惯，今年准备让孩子也试试，便开
始了一个多月的“特训”。“每天 !时叫他起
床时，他也会赖床，甚至发脾气；训练时，孩
子也有跑不动，想放弃的时候，但只要坚持
跑完，他就会非常高兴！”常子阳妈妈相信，
这种耐挫力和成就感，是运动给孩子的最大
财富。看到孩子快乐的神情，她觉得自己没
有给孩子选错学校。 本报记者 陆梓华

想探望接受女儿角膜移植的孩子
小佳佳父母要实现心愿或遇“情理”难题

七色花小学倡导“健康第一”的办学理念———

“挤”出屋顶操场让学生“动起来”

! ! ! !本报讯（记者 马丹）昨天下午，北京大
学招办在其网站正式发布了 "(*$年自主选
拔录取招生简章。继清华大学之后，北大今年
也首度把体质测试纳入到自主选拔录取的考
核项目中，并且调整了笔试科目。今天起到
"-日，北京大学自主选拔将开放报名，被认
定为候选人的考生最多将享受当地录取线下
降 !(分的优惠政策。

根据招生简章，今年北大的自主招生初
审将不再单一考查考生的成绩，而是结合学
生的个人特点、理想抱负、高中学业、参与社
会服务情况、获奖情况以及《北大优秀中学生
素质养成手册》等来进行综合评价。明年 $月
"日，北大的自主选拔录取笔试将在北京举
行。和往年相比，"(*$年自主选拔录取的笔
试科目减少为各两门，即理工科类专业考核
科目：自然科学基础.数学、物理/；文史科类专
业考核科目：人文科学基础0语文、数学1。此
外，为引导学生更重视体育锻炼，"(*$年所
有获得北京大学自主招生面试资格的考生均
要参加体质测试，该测试将和面试同天举行。

最终，学校将根据考生的笔试、面试、初
步审核评价结果和体质测试这四方面来确定
"(*$年自主选拔录取候选人。

! ! ! !“三大高校自主招生‘联盟’笔试撞车，看
似减轻负担，学生的机会实则减少了。”昨天
下午，曾任复旦大学招生办公室主任、现为复
旦大学附属中学校长的郑方贤教授在该校
“"(*+届菁英学生培养计划结业式”活动中
说，高校自主招生的本质应该是激发大学的
办学自主性和增加学生的选择性。“但‘撞车’
的笔试，实际上在强迫学生提前做选择。”

三大“联盟”诞生之初，是想以整齐划一
的方式为考生减轻负担，避免他们陷入无穷
尽的选拔考试中。“其实，考什么、怎么考并不
重要，重要的是要坚持正确的导向———也就
是通过这样的评价方式，学生的升学机会是
不是增加了，大学的自主权是不是增加了。但
现在的‘大战’局面是否又有些走回应试的老
路？”郑方贤说，改革自然不可能一马平川，但
自 "(($年开始的这场自主招生改革远没有
达到预期目标。

不过，身为高中校长，郑方贤认为，当前
以面试为主的自主招生选拔方式确实带来了
一定的正面导向，能推动中学教育的改革，让
中学的培养内容变得更丰富。“未来 %年，高
中学生数仍将持续下降，这或许是高中教育
改革、与高校接轨的黄金时期。”

本报记者 马丹
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!逼"学生提前选择

!"#$%&'(

走基层 转作风 改文风
!

)*+,

专
家
呼
吁
规
范
化
治
疗
肝
胆
肿
瘤

-

.

/

0

1

2

.

/

3

4

! ! ! !若要在全上海同龄人中比谁数学题目做得快"英语证书拿得多"七色花小学

的孩子们或许拿不到很多的第一#学校倡导$健康第一%的办学理念"孩子们拥有

的是另一些有关$第一%的记忆&&&第一次在瑜伽教室挑战身体平衡感"第一次

在武术课堂打出男子汉气概"第一次挑战马拉松"第一次去真正的高尔夫球场"

感受挥杆美好''这些$第一%"无关证书"无关功利"却透着生命的勃勃生机(有

什么画面"能美过阳光下孩子们红扑扑的笑脸)
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今天上午，几十名儿童包括部分自闭症孩子在家长
们带领下来到上海植物园，参加以“播种春天”为主题的
公益日活动，体验种植郁金香。明年春天，孩子们就可以
欣赏到亲手种出的美丽郁金香。 本报记者 周馨 摄
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